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AG'NESE MOLINA RO 

Depuis six ans, je participe au Séminaire 
de l'éducation bilingue organisé 
par le Service de l' lnspection Technique. 
Il s'agit d'un rendez-vous traditionnel 
pour l'école moyenne valdòtaine qui 
profite de celte occasion pour faire 
le point sur l'élaboration conceptuelle 
et méthodologique en cours, proposer 
des pistes de travail et des suggestions, 
échanger des expériences. 
Celte année, il yavait des nouveautés 
importantes : 
- une organisation différente 

des précédentes : moins axée sur 
les séances plénières et plus sur 
des ateliers de diffusion et sur des stands ; 

-le déplacement du Séminaire en début 

d'année pour en faire un moment 

de démarrage des projets à réaliser 

dans les établissements ; 


-la présentation des ressources 
(notamment les personnes, les supports 
et des matériels) auxquelles l'on peut 
recourir pour la mise en piace d'activités 
didactiques bilingues intégrées dans le 
curriculum; 

-la participation du Comité Technique 
Consultatif qui , par ses propositions 
relatives à l'évaluation des résultats de 
l'Adaptation à l'école moyenne, amis 
en évidence les différents enjeux, 
les ressou rces à util ise [', les stratégies 
à meltre en piace avec l'implication 
indispensable des chefs d'établissements 
et des enseignants. Cela dans le but 
d'aboutir à un modèle intégré pour 
l'évaluation / autoévaluation des écoles ; 

-la présence au Séminaire - active et 
non seulement en tant qu'observateurs
des enseignants du secondaire du 
deuxième degré, définie par Mme 
la Surintendante Vatty Lettr)1 comme 
une approche encore timide, mais très 
importante. 

Une nouvelle formule donc qui a rendu 
le Séminaire plus dynanùque, caractérisé 
par un esprit de laboratoire, de projets et d' idées 
qui ressemblait àcelui des Mini Foires, fort 
répandues et rencontrant un grand succès 
à l'école élémentaire. 
L'attitude des participants, face aux 
nouveautés, n'a pas été la meme. 
Chaque degré d'école les avécues différemment 
et aété impliqué suivant des intérets personnels 
et professionnels ou par simplecLiliosité. 

Ici , on cherche à offrir, à ccux qu iétaient 
absents, des pistes de réflexion ressorties 
au Séminaire et, à ceux qui yétaient, 
un regard critique pour relancer 
d'importantes questions relatives à la mise 
en piace de parcours didactiques bilingues 
intégrés au curriculum, à la méthodologie 
de la discipline et de l' alternance 
des langues et des langages. 
Les voix, celles des principaux acteurs 
du Séminaire : les Profs d'Ecole secondaire 
des deux degrés et les participants 
aux stands et aux espaces prévus. 
Cela pour regarder autrement, sortir 
du strict habitus mental qui veut chaque 
enseignant replié surtout sur son degré 
d'école. Mettre en commun les expériences 
est très important si l'on veut parvenir, 
comme l'a dit l' lnspectrice de l'école 
moyenne Mme l/'ene Bosonin, 
à une réclle dimension transversale 
de l'action formatrice. 

Pistes de réflexion sur 
l'enseignement bilingue 
ressorties au Séminaire 

Plusieurs participants étaient déjà 
des familiers des notions élaborées 
les années précédentes. On continue 
à envisager un concept de l'alternance 
des langues qui traverse Ics disciplincs 
et qui est, en méme temps, un principe 
global de l'enscignement bilinguc. 
L'apport conjoint des dcux langues 
exploite les alternanccs à des fins 
pédagogiques : 
• il n y a pas de disciplines non 
linguistiques, tout enseignant doit 
se repositionner par rapport aux enjeux 
linguistiques de son enseignement ; 
• LI, L2 et L3 peuvenl croiser leurs 
curriculum, se reconnaltre dans 
les aspects transversaux, les harmoniser 
pour réaliser une économie cognitive; 
• travailter' une discipline en L2 
se révèle un choix gagnant du moment 
que l'élève, qui normalement en LI pense 
comprendre les concepts disciplinaires 
nouveaux, se questionne à propos de leur 
réelle signification quand illes rencontre 
en L2 (conccpt de "d4!amiliriasation") ; 
• le malaise pédagogique face au 

traitement de l'alternance est dépassé : 




l 'élève peut alterner les langu!!s auta; 
potlr écartel' un obstacle /cmgagier ql 
pOtlr mieux l'affml1ler; 
• cibler un bilingu/~'melonctionnel 
aux exigences de l'école vald6taine ; 
• la construction d'un curriculum 
bilingue passe à travers une 
planifi'cation pOilcluelle des aspects 
disciplinaires et linguistiques de 
l'enseignement/apprentissage et demande 
une redéjìnilion dtl l'òle des ensei{!,nants. 

En écoutant les Profs ... 
(Obsenations "en marge· ' du Séminaire) 

Très appréciée a été la possibilité 
de rencontrer des collègues de l' autre degré 
pOllr échanger des expériences concrètes. 
La confrontation avec d'autres pratiqucs 
et les apports spécifiques des ateliers 
amènent à réfléchir sur sa proprc expérience 
et à s' en distancier. 
Pouvoir relativiser des obstacles vécus 
comme infranchissables encourage 
et motive. 
Si à ['école moyenne le pmjet 
d'enseignement bilingue est pratiqué 
et généralisé depuis plusieurs années déjà, 
à l'école supérieure on n'est qu 'au déhut. 
Quelles éval uations, praliquées à l'école 
moyenne, pourraient permettre aux profs 
du secondaire d'anticiper ou de dép,L<;ser 
des moclalités d'action plus ou moins 
efficaces ? S'inspirer cles expériences peut 
aider à trouver des stratégies didactiques 
et des méthodologies adaptées. 
Certains souhaiteraient avoir deux journées 
àdisposition pour marguer encc 
un espace de réflexion, un temp~ 
pour débattre enscmble des prob 
communs auxquels ils sont conJ 
quotidiennement lorsqu' ils trav, 
sur les démarches bilingues. 
Face à l'innovation, le bilinguisl 
le seui a~pect de l'école vald6tair 
d'autres questions (l'individuali: 
active Ila différenciation, l'auto 
la coopéralion, l'évaluation coni 
et systématique des progrès de 1'( 
le sont également. 
La scnsation d'etre enfin SlIr le bon chel11in 
et la volonté de continuer à progresser dans 
ce sens est partagée (lar plusieurs 
enseignants. 

... de l'école secondaire du 
1er degré 

Ceriains, les habitués, affirment que 
les interven tions en séance plénière n'ont 
pas fourni de nouvelles suggestions 
et que les pistes proposées avaient déj à 
été préscntées. 
D'autres mettent en évidence, pendant 
les ateliers, que la pédagogie de projet a 
été un support, un moye n qui a facilité la 
mise en pIace d'un curriculum bilingue. 
Quand les objectifs sont clairs, précis 
et vérifiables, les disciplines s,inSCrivent 
tout naturellement au sein du projet. 
D'autres opinions : 
- pouvoir compter, dans les écoles, SUl' les 
"formateurs", don t l'expérience peut etre 
profitable pour tous , sign ifie avoir déjà 
àdisposition un capitai culturel val ab le ; 
- les ateliers étaient inléressants, mais trop 
peu de temps leu r a été accordé, ce qui 
a réduit la qualité et les possibilités 
cl'échange. 
La possibilité de participer uniquement 
à deux ateliers a été vécue comme une 
approche partielle des expériences 
présen tées ; 
- des temps, au contrai re, trop longs pour 
la visi te des stands. 
L'habitude d'exploiler les possibilités 
offertes par Jes stands (demancle[', discutei·, 
regarder, se servir, prendre, circuler) n'est 
p;L~ encore répandue. 
C'est :[ cause de cela que certains ont 
préféré s'arrèter dans le premier au 
détriment des autres ; la circulation 
des idées et des expériences doit encore 
se développer. 

2
... de l'école secondaire du 


éme degré 


POlli' la première fois, dcs collègues du 2m. 
degré ont participé en protagonistes 
au Séminairc. 
Bien qu'cnnombre limité, ils n'ont pas 
ressenti une impression de "déjà vu" : 
- les interventions en séal1ce plénlère ont 
été intéressélntes et efficaces surtout celles 
de LaUT'ent Gajo et de Tiziana Grando. 
Cette dernière, en particulier, a présenté 
l'expérience du Trentino Alto Adige 
face à l'évaluation externe du système 

scolaire et à l'autoévaluation 
des établissements - il laquelle s'inspire 
la proposition du Comité Technique 
Consultatif. 
Naturellement, les participants au 
Séminaire sou haitent cles 
approfondissements Jors des prochaines 
rencon tres. 

La découverte... des espaces 

Les stands étaicnt nombreux et très variés. 
Ils concernaiel1t l'alternance des langues 
et l' éclucation plurilingue en général, 
mais (lussi la coopération transfrontalière, 
les nouvelles tecllnologics et les 
matériaux disponibles. 
La revue"[ 'Ecole Valdò!{[ine", présente 
avec un espace:1 elle pour promouvoir sa 
nouve lle veste ~ditorialc , a rencolltré 
les anciens et nOllveaux lecteurs pour 
un échange d'idées..l'ai dOllC cu 
la possibilité de prcndre contact avec 
les visitems des stands. 
Bien qu' ils parlageaiellt l' opi nioll que 
les projcts jlrésent~s étaient 
remarquabJement intéressanls, certains 
manifestaient du sccpticisme face : 
- aux réalités des classes et cles degrés 
d'école: ce qui marche dans l'une, 
ne fonctionne pas obligatoircmcnt 
dans l'autre ; 
- en l'o)'ant des choses comillunes 
et en participant ensemble aux atcliers, 
chacun ne les perçoit pas de façon 
identique et n' établit pas les mèmes liens 
avec sa pratique ; 

les COllccpts et les instwments présentés 
le font pas appel aux l11èmes référcn tiels , 
li aux memes répertoires. 
'!ais cela est normal, paree que chacLlll 
e nous réagit en fonction de normcs 
t de valeurs différentes : ce qui pal'ait 
.bsolulllcnt légitime ou possible pour 
'un, scmble irréaliste ou irréalisable pOllI' 
'autre. Chacun situe Ics priorités 
.des lliveaux différellts, selon 
es cxpériences, ses besoins, ses intérets 
t ses objectifs personnels. 
'our plusieurs enseignants, l'aspect 

positif de la visite aux ateliers 
et aux stands a élé la décoLlverte 
d'expériences concrètes permcttant 
dc ne pas "réi nventer la roue" chaque fois. 



Bien quc les réponses trouvées ne soient 
pas nécessairement utilisables dans 
l'immédiat, elles peuvcnl tout de mcme 
servir, quitlc 11 les adapter, Ics modifier 
ou Ics repenser. 
Inlrodult'c Ics inpuL'i plus intéress:mts , 
en les soumcttant il une expérimcntation 
sérieuse, permettrait d'exploiter au micux 
les possibilités offertes par la planification 
didactique. 

Conclusion 

Ce Séminaire fait parlie des aClions 

promues dans le but de soutenir 

le processlIs de réfo rme qui est 

actuellement en cours dans l' école 

secondaire vald6taine. Une réforme qui, 

COlllme l'a dit Mme la Surintendante, 

ne se contente pas d'ètre annoncée, 

mais veut ètre réa lisée ! 

Bien sO l' quc cela prend du temps : 


une planification so ignée, la juste 
formulation des impasses rencontrées, 
l'élaboration des stratégies, 
la modification des habitus, tout cela 
prend du temps, mais on pense que cela 
en vaut la peine. L'expérience montre 
que les changements importants 
ne pcuvcnt jamais se réaliser à brève 
échéance, ils exigen t du temps. 

Afin dc pourslIil're la réflexion SUl' 

les enjcux conceptuds et méthodologiques 
d'un enseignement bilingue - prenant 
cn charge la dimension disciplinai re, 
intcrclisciplinaire et tran s\'e rsalc 
de l'action formative - cette année 
la Surintendance aux Etudes propose 
la form ation "Proje/e/' t'alte/'ll{l1zce 
des tangues dans le curriculum 
discipline & linguaggi: batLitori t/ben 
ogioco di squadra?". 
Le but est d'intégrer et de diffuser 
les acquis conceptuels et métl1odologiques 

atteints lors de "Disciplincs et Bilinguismc". 
La proposition s'adresse à cles groupes 
de coJlègues (filoni , cOllseils de classe, 
groupes de projet) qui sont invités à 
i'éaliser, avec leu r classe, des parcou rs 
didactiques bilingu cs disciplinaii'cs 
ou interdisciplinaires axés sur ies 
mathématiques, sur l'histoire OL! SUl' 

un "événement" , sur une expérience 
culturelle complexe. 
L'activ ité doit etre bien ancrée dans 
le Projet de l'établisscment. 
Pour les aspects linguistiques 
et disciplinaires, les travaux cles gl'Oupes 
seront suivis par deux lin guistcs (LtlUl'ent 

Gajo et Cecilia SeJ'J'rt) et trois experts dans 
la didactique des disciplines concernées 
(Michèle Gahel'f, Raymond Gu/net 
et Erlllanno Mo retta), 
Ccci pour projeter toujours plus 
profitablel11ent l'alternance cles Iangues 
dans le curriculum. 

Séminaire de l'Education Bilingue 

A bon départ, bonne réussite ! 


8 septembre 1999 - Ecole Moyenne "Abbé p, Duc" - Chàtillon 


Séance plénière 

- De f'al/PI'Iliil/ce des fal/gaes à lIlI cO llcejl/ 

glubal de re"se/j~l/ell7ell/ des dL'c/jAil/es. 
Ctcilìa Serra el Laurenl (;ajo, Uni ve rsité 
ue ~ellch alel 

-COllllllllnication de I rene Bosonin, 
~"ice de l'lnspeclion 'Iechniquc 

, Ib:(o 1111 modelfo ill/ep,m/o 1)(::1' fa 

mll!/aziul/e deff'ed/./cazkll/e bilillgue. 
Tiziana Grando, I.P.R .A.S.E. Trenlino 

Ateliers réservés aux profs 
d'école secondaire du 1e'degré 

- FOl/c/iollllf'1' eli rése.au : jJeròj!ec/il ies 

pOllI' ulle rlcofe bilillgue dartsLe wc/l'e 
de l'I/u/ullo/llie des rI/ablissemeJ//s avec 
Irene Bosonin, Inspeclricc pOlir l'Ecole ~Io\enne. 

- f illl : il)"i di sis/mw per //1/(/ educazione 
Plurilinglle: (~perienze ePru,\lJe//iI 'e 
all'e Annalisa Baratta et Ebe Benech, forIllaleui'S. 

- Disciplines et Bililtgllisllle • 
f'ellse/;f{/wnen / eli ill/el'/llll/ce des {ù~'cifJfil/es 

dCIIIs f'e,\jJél'iel/ce de l'ecbercbe-i1c/iol/ /IIenrie 
lì lJi/r/il' de f i /. s. 95196 avec }Iichèle Gabert 
Lallrent Gajo, Erll1anno ~Iorcllo, Cecilia Serra 
cl ues représellt:lnb des cnseignClnl,s ay<Lnl 
pal'licipé au projet. 

- Projeter l'alternflnce des langllcs . 
jJl'Oj!osi/io/ispol/.l' 1111 ulIse/glie/llen/ bifiNglle 
il//égl'é tlil C!l l'l'icufl/ln avec Irelle llosonin, 
~ Iichèle Gaben, Laurcnl Gajo, Ra)'mond Guinel, 
Ermanno ~ IOi'e ll o, Cecilia Serra. 

Ateliers réservés aux profs 
d'école secondaire du 2ème 

degré 

- érfllca/iot! hifillg/le ill/égnfe - Proje/ "/ligI/e 
de sfJà:illlilé - projets bilingucs prbentés 
par Anna Galli ~lIlo, ITC"Manzcll i·· I\oste 

- Le diJllml des III11/bs - projet bilingue 
préselllé par Sofia Cossard et l'aol a Neyrot, 
II'R Ecole Coordollnée Aosle 

Ateliers pour tout public 

- \!afu/azfo/l& di sistema es/l'lI l/Jell /ijJer 
fllNi/hl'i I!'i.,/i/u/o: l 'esperiellza trelllilltl 
a vl'C Tiziana Granuo, 1.P.I<AS.E. Tren tino 

- Clla finestra telematica suf mundo 
J;furilig/./e: e.\jJerÌi!lIzl/ guida/a di lIal'(f{ilziol/e 
iII II//erne/ avcc \·inccnzo Grosjacques, 
docll lllclllalisle 

- U !lIio/1 fiu/'OIJéem/1' - L'l::llrojJe III/il': 
lJOl/l'quoi .I Com lIIen/ ? projets bilingucs 
préscntés par Giovanna Torgneur cll'ia llol'lley 
ITG "j. Broche rei" Aoste 

Stands 

• EspacePro)e/el' f'i1f/e/'lla/lce des ftlngl/es 
• l~space Réseill! 
• Espace Edl/w/io/i pful'ifillgue 
• l~[lace fl'afutl/ioll 
• I~spacc Coopr}mlioll/1'I/1IS(rolll{/fière 
• Espace NOl/te{fes /ecb/lo!ogies 
• Espace Ma/él'iels (L 'Eeole l'afdò/iline 
UU?S.A. fi. - CI).!).P.) 


• PrQjels bilingue.\' Ire Mallzelli - Aos/e 
• P/'Oje/s biffI/glies IPR Ecofe Cool'dol/ l1ée 
Ilos/e 

• Pro)e/s bifi1i8l1fS m j ' Broclieref - Aos/e 
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